

MENHIGUA: megalitismo y menhires en el Bajo Guadiana (Ayamonte y Villablanca, Huelva)

Este PGI, financiado mediante subvención nominativa por la Consejería de Cultura y Patrimonio Histórico, surge como una necesidad patrimonial derivado de su gran interés social tras hallarse en 2018 una serie de agrupaciones de grandes piedras y túmulos prehistóricos en las fincas La Torre-La Janera, junto al río Guadiana, en los términos municipales de Ayamonte y Villablanca (Huelva).

El alto nivel de concentración de estructuras megalíticas, la extraordinaria entidad material de los soportes documentados, sus abundantes decoraciones, la presencia de piezas in situ y canteras, además de su proximidad a los conjuntos megalíticos del Algarve portugués, convierten el yacimiento en una plataforma excepcional sobre el estudio del megalitismo del sur de Europa, hasta ahora sin paralelos en la Península Ibérica. La posición de algunos de estos importantes conjuntos en elevaciones con buenos accesos al mar, es otro de los factores que la Janera comparte con sitios emblemáticos del megalitismo ibérico: el estuario del Tajo, Alcalar, Valencina de la Concepción... por destacar algunos de los más relevantes.

El principal problema del sitio es su conservación en un territorio que ya ha sufrido mucho con las masivas plantaciones de eucaliptos y la implantación de infraestructuras. El proyecto MENHIGUA pretende enfocar la urgente necesidad de reforzar las interpretaciones del megalitismo ibérico en general y del andaluz, en particular, mediante datos científicos cualificados que resuelvan preguntas de la investigación que no sólo tienen proyección territorial, sino internacional, como un reto de gran interés para especialistas y para su inserción en la necesaria proyección social y divulgación de los resultados.



Menhigua-Menhir-API2.

